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一口气喝下一瓶白兰地，我一个

人一瓶哦。我到现在听这首歌，

我都觉得有酒味（笑）。因为我

不这样子，这样浓烈的感觉出不

来啊。我录音的时候，这是唯

一一次喝白兰地，就这么一次。

《新民周刊》：1989 年 6

月 1 日，您发行专辑《多年以

后·再回首》。《再回首》这首

歌原唱是苏芮，当时您和苏芮同

属飞碟唱片，因为这层关系而决

定翻唱这首歌？

姜育恒：《再回首》这首歌

先有粤语版《凭着爱》，粤语版

火了之后，飞碟公司让苏芮又唱

了国语版《再回首》，但并没有

引起太大的反响。当时唱片公司

拿给我，问你要不要唱，我说当

然要啊。我们当时还录了两个版

本。第一个版本的编曲我们不满

意，我都录好了，最后决定推翻

重来。然后再录第二次，就是我

们现在听到的这个编曲版本，出

来后一炮而红。

我周边的人，最常听到我说

一句话：“一切都是命啊。”童

安格帮我写了《一世情缘》，后

来他自己重新唱过，也没有特别

火，这是命。

十几年前，苏芮开演唱会，

我去做她的特别来宾。她老公和

我是特别好的朋友，他开玩笑说：

“你悠着点，别把主人干倒了。”

苏芮是我听过的所有的女歌手

中，声音最好的一个。她真会唱

歌。但是这首歌，却成为了我的

代表作，这也可以说是命。后来

我的《梅花三弄》《别让我一个

人醉》《女人的选择》等等，我

很幸运，我可以唱到这么好的一

些歌曲，被大家所接受，很幸运。

《新民周刊》：1991 年您

是如何登上春晚舞台的？孟庭苇

对我说她当时不太了解春晚的影

响力，您当时了解吗？

姜育恒：我也不清楚。突然

有一天，春晚方面联系我的公司，

希望我能在春晚上表演。我对这

台晚会的影响力一无所知，但是

我还是欣然接受了邀约。于是我

带了一个助理，去了北京。

我们住的是北京饭店，离央

视比较近。唱完《再回首》，我

下台的时候，有一个工作人员对

我说：“你知道今天晚上有多少

人会看你吗？”他说是 7 亿！我

一点概念都没有。台湾地区只有

2000 万人口哎，一个节目会有 7

亿人看到你，这是什么概念？后

来我再去大陆的时候，《再回首》

已经红翻天了。

《新民周刊》：《最后一次

等待》和《戒烟如你》是非常特

别的口白式歌曲，很少有人用这

种方式唱歌，怎么想到要做口白

式歌曲的？

姜育恒：这是独一无二的，

谁说比我厉害我就跟他翻脸！

（笑）《驿动的心》是我自己制

作的第一张专辑，我就想做一首

全部口白的歌，最后定名叫《最

后一次等待》。口白的歌怎么可

能红嘛？可是很多人通过电台听

了，都觉得很不错，很有感觉，

受到一些关注。于是，1988 年底，

我又创作了一首歌，叫《戒烟如

你》。《最后一次等待》从头到

尾没有唱，全部是独白，而《戒

烟如你》是 3/4 口白，1/4 唱的。

这是第二首，第三首是 1991 年

的《有空来坐坐》，口白 2 分多钟，

唱歌 4 分多钟，总共 6 分多钟的

一首歌曲。此外，1993 年的《梅

花三弄》，里面也有一点点口白，

它是这样的一个演变史。这四首

歌，里面都有口白，只是多少的

不同而已。

上图：生活中的
姜育恒。


